Evolución económica de México

El edificio de la ciencia económica descansa en el principio de que todos los hombres tratan de satisfacer su necesidades con el menor esfuerzo posible; y en este principio, que no es sólo psicológico sino también biológico, se encuentra la explicación de casi todos los actos humanos y de los de todos los seres que habitan en esta gota de éter perdida en el espacio.

Si tenemos sed, incuestionablemente que no procuraremos satisfacerla en la fuente distante, sino en el lugar más próximo; y si tenemos hambre y encontramos un árbol cargado de frutos, no pensaremos ni por un instante en trepar hasta las ramas más altas, sino que tomaremos aquellos que se hallen al alcance de nuestra mano.

Deciamos que esa ley no se aplica solamente al hombre sino a todos los seres. El perro sediento bebe del charco vecino; el pájaro que en las despiadadas mañanas de invierno busca refugio, no lo hace en el árbol que apenas divisa en la lejania, sino en aquel que más próximo se encuentra. Lo mismo podemos observar en todos los seres de la creación.

En la inmensa mayoría de los casos toda la historia no ha sido sino el esfuerzo del hombre para satisfacer sus necesidades mejor y con menor esfuerzo. Los pueblos de Anáhuac se hallaban subordinados a esa ley, y así se explican muchos de los episodios de la conquista.

También debe catalogarse entre sus factores más importantes la creencia de que los españoles eran hijos del sol, es decir, hombres superiores. Desgraciadamente, a través de toda nuestra historia y todavía en los tiempos actuales, no parece sino que tuvimos y tenemos la creencia de que todo extranjero es un hijo del sol, según nos empeñamos en servirlo solicitamente y en ocasiones hasta con actitudes lacayescas.

Hernán Cortés, el bandolero Hernán Cortés, pudo realizar sin grandes tropiezos su brillante epopeya. Vino, en teoría, a conquistar estas tierras para imponer la religión del Crucificado. De manera que Cortés y su grupo de aventureros se consideraban a sí mismos soldados de Cristo. Y cuando se piensa en los asesinatos de Cholula y en la hazaña de Pedro de Alvarado al matar a seiscientos nobles aztecas sobre el Templo Mayor de Tenoxtitlán, y cuando, en una palabra, se reflexiona en los crimenes de Cortés, no es posible contener un gesto de suprema protesta y de justa indignación.

Quizás resulte innecesario referir el sitio de México, el cual comenzó el 20 de mayo y terminó el 13 de agosto de 1521. Los aztecas defendieron heroicamente su ciudad, a u n cuando la superioridad numérica correspondía a los españoles y a sus aliados. Los últimos días se combatió materialmente sobre cadáveres. Se resistió con noble altivez hasta el útimo instante y hasta que Cuauhtémoc fue aprisionado.

El sitio de México supera en grandeza heroica a la defensa de las Termópilas por los trescientos espartanos. La diferencia estriba en que en Grecia hubo un Herodoto que supo, en las páginas de Los Nueve Libros, inmortalizar aquel episodio, y aquí, en nuestro México, no hemos tenido sino apreciables historiadores y poetas épicos discretos.

Cuando se medita en la heroicidad de los aztecas y en la figura épica de Cuauhtémoc, se siente el ánimo lleno de profunda admiración.

¿En virtud de qué derecho se apoderó Cortés del país de Anáhuac? A todo el mundo se le ocurrirá responder que en virtud del derecho de conquista, v eso es verdad; pero se buscó una justificación, un apoyo legal y éste

la batalla

económica

fue la bula de Alejandro VI expedida el 4 de mayo de 1493. Por medio de esa bula se donó a los reyes de Portugal y de España y a sus descendientes las islas y tierras firmes que hasta entonces se habían descubierto y las que se descubrieran en el futuro.

Las empresas de conquista se realizaban con fondos particulares. Tenían puntos de contacto con las compañías petroleras de nuestros días.

Al consumarse la dominación de un pueblo de América, los reyes hacían repartos. Hernán Cortés recibió veintitrés villas con veinticinco mil vasallos.

Los reyes católicos regalaban tierras y hom-

A todos los conquistadores se les dieron vastas extensiones, encomendándoles indígenas con el pretexto de que los instruyeran en la religión católica, y en realidad con el fin de que los ayudaran a trabajar. La extension mínima de tierra que se concedía al más humilde soldado español era bastante para formar un rancho de apreciables dimensio-

Además de las propiedades agrarias que se otorgaron a los que directamente tomaron parte en la conquista, es preciso mencionar las donadas por medio de mercedes reales, también a los españoles. Se tenía interés en que los habitantes de España formaran pue blos en los países recién conquistados.

Es mentira que los españoles vinieran a traernos la noble semilla del cristianismo y los beneficios de la cultura europea. Eso fue enteramente secundario. Los españoles vinieron a explotar las minas y al hombre.

Allá por el año de 1524 desembarcaron en el puerto de Veracruz doce religiosos franciscanos a quienes dirigía Fray Martín de Valencia. Esos religiosos de porte humilde no trajan más capital que sus hábitos rajdos y polvosos. Aquellos doce religiosos se hallaban animados del ideal evangélico y vinieron a hacer propaganda de paz y de amor.

Pero pasaron unos cuantos años y fueron poco a poco llegando religiosos de otras órdenes: solicitaron solares para edificar sus conventos; pero esos solares, por qué sé yo qué procedimientos milagrosos, fueron agrandándose más y más cada día, hasta que con el lento transcurrir de los años se convirtieron en enormes latifundios que abarcaban, al final de la Colonia, según afirma el sabio Barón de Humboldt, las cuatro quintas partes de la superficie total de la nación.

Los apóstoles de Cristo se convirtieron en una institución de poder económico incontrastable

Lo que se diga aquí no irá en contra del dogma-que no nos interesa discutir-ni irá en contra del cristianismo, que es para nosotros algo profundamente admirable. El cristianismo fue un din elixir maravilloso de vida y de paz; pero algunos de sus primeros adeptos vertieron en ese elíxir veneno de discordia; y después no han faltado falsos sacerdotes y teólogos perversos que, a su vez, han vaciado sobre él el veneno de la hipocresía, de la perfidia y del mal. Unos primero, y otros más tarde, todos han contribuído a hacer de aquel bálsamo admirable un extraño brebaje que ha sembrado en distintas épocas históricas la guerra y la muerte entre los hombres.

Hay que distinguir al cristianismo y al clero mexicano. Confundirlos sería blasfemar.

J. SILVA HERZOG.

Un cártel internacional para la seda artificial

Se acaba de constituir un cártel entre la Sociedad inglesa «Courtaults Limited>, las fábricas Vereinigte Glanzstoff, de Elberfeld, y la Snia Viscosa, de Turín, para establecer entre dichas tres compañías una estrecha colaboración comercial y técnica, encaminada a la limitación de la producción y reparto de la seda artificial. Para expresar la importancia de dicha unión, debemos decir que la Courtaults tiene un total de veinte millones de libras esterlinas como capital en acciones, que según la cotización de Bolsa, sobrepasa los sesenta y seis millones. Dicha compañía posee un block de acciones de la American Viscose valuado a 16 millones de libras esterlinas. Posee, además, una filial francesa con una fábrica en Calais, y está asociada en Alemania con Glanzstoff para la explotación de una nueva empresa llamada Glanzstoff-Courtaults.

Las fábricas Glanzstoff producen casi la mitad de la seda artificial alemana, siendo su capital de marcos 30.600,000 y estando además interesadas en la American Bemberg y compañía.

La Snia Viscosa, que ha multiplicado en los últimos siete años veinte veces su producción, tiene un capital de mil millones de liras.

La opinión general en el mercado inglés es que la Courtaults comprará un block de acciones de la Snia Viscosa. Según dice un corresponsal italiano de la Textil Zeitung, se cree que los señores Courtaults adquirirán una nueva emisión de 60,000 acciones de 500 liras. Hay quien dice que el crédito total puesto a la disposición de la Snia, sumará 14 millones de libras.

Ya hace algún tiempo que se venía hablando de la creación de dicho cártel, ya que no era posible continuar la intensa lucha que dichas empresas sostenían en los mercados mundiales. Quedarán comprendidas en el cártel Courtaults, Snia, Glanzstoff e indirectamente la American Viscose Cor-

poration, Bembergs, la Sociedad de la Viscose Suisse y algunas empresas austriacas y checoeslovacas que ya están en relaciones con Glanzstoff. También tendrán alguna relación con el cartel el J. G. Dye Trusty Koln-Rottwell y con el British Nobel y el American du Pont. En Italia ha sido acogida dicha inteligencia muy favorablemente por creer que cesará la guerra de precios, pues, debido a la lucha sostenida entre la Snia Viscosa y Courtaults en algunos mercados mundiales y sobre todo en el Extremo Oriente, la rebaja de precios a que dicha lucha dio lugar, afectó considerablemente a las menores industrias italianas de la seda artificial, las cuales hicieron presión sobre la Snia para que llegase a un acuerdo.

El acuerdo entre Courtaults y la Snia es además un motivo de orgullo para la industria italiana de la seda . artificial, pues Courtaults es considerado como el mejor productor mun-

Según informaciones fidedignas, el acuerdo para el cártel de la seda artificial tratará, no sólo cuestiones de mercados si no que también técnicas y de fabricación. En la parte técnica habrá un cambio mutuo de experienciase investigaciones, y en el aspecto de fabricación se llegará a una especialización para que cada empresa pueda fabricar aquellos géneros para los que posee mayores condiciones. En cuanto a las cuestiones de mercados, cada empresa tendrá libertad de venta en su propio país, mientras que para los de exportación se fijarán precios comunes de venta.

Habrá un comité central de dirección, y representantes de Courtaults y Glanzstoff serán elegidos en el Consejo de la Snia. Se dice también que Courtaults ha comprado un block de acciones de la Snia dos veces superior al adquirido por Glanzstoff. Courtaults eligirá dos directores para el Consejo de Administración de la Snia, uno de los cuales será Mr. G. J. Bell, y Glânzstoff tendrá un solo representante, el doctor Blüthgen. La Snia no podrá exceder de un máximo de producción ni rebajar los precios más abajo de un nivel fijado.

Parece ser que la Dutch Enka se decidirá a unirse al cártel proyectado y sólo quedaría fuera de él, como importante unionde productores, el Comptoir des Textiles Artificiels, que tiene el control de una docena de fábricas.

Deseamos que «la batalla» sea su periódico. Escriba en ella, comente noticias, denuncie abusos

NFORMES exactos y completos sobre la situación comercial de México Tipos de cambio y precios de articulos de consumo

Informaciones veridicas sobre la marcha de las principales empresas industriales y mineras de México Artículos que le explicarán el por qué de los fenómenos económicos y financieros de

Todo esto lo encontrará usted en el

"BOLETIN FINANCIERO Y MINERO DE MEXICO"

Fundado en 1897 - Independiente, Veridico Es el periódico de los hombres de negocios Av. Uruguay, 53 México, D. F.

A cuantos se dirijan a París les recomendamos la

BANQUE DE CATALOGNE

21, Rue d'Argenteuil

(al lado de la Avenida de la Opera)

SUCURSALES EN PERPIGNAN Y CERBERE

donde serán atendidos para todas sus operaciones de banca con toda solicitud y en las condiciones más favorables.

La BANQUE DE CATALOGNE abre cuentas, a buenos tipos de interés, en todos las monedas. Tiene corresponsales en las principales ciudades del mundo entero.